
1 

《与神同行》 
清洁的心（1） 

 
 
你对人生有怎样的看法呢？你认为人生是到处充满令人兴奋的事呢？还是你觉得自己只是活

着，每天漫无目的地度日，没有目的，没有方向呢？也许你曾经为着生命中发生的某些事而

兴奋过，觉得人生具有无比的意义；但是不多久，这种感觉很快就褪了色，你又恢复到平淡

如水的日子了呢？似乎年纪越大的人，对人生有了一些体会的人，都会觉得人生不过如此，

不像年轻的时候那样的兴奋。 
 
如果你曾经问过自己，人生到底为了什么？前面将会怎样的话，你或多或少都思索过人生，

你也会有自己的一些答案，虽然未必是对的，但至少你是仔细思想过人生。有些人也许觉得，

生命平淡无奇，没有什么事情值得兴奋。看看自己的职业和工作，似乎没有多大升迁的机会，

即使再做十年二十年，大概也是这个老样子，工作只不过是用来餬口罢了。看看自己的婚姻，

已经失去了当初的新鲜感，剩下来的只是责任，维系现状罢了。今天，不少人对自己人生的

评价只是这样，觉得自己既不是出众的人物，学识和才干也不多，感到人生没有什么值得兴

奋的事，生活只是有一天过一天，直到年华老去，在地上消失为止。难道人生真的就是这么

样么？生命的意义和价值何在呢？为什么我们依旧要这样生活下去呢？ 
 
人生为什么会活得这么无奈和消极呢？到底原因何在呢？神造我们，神给我们生命，不是要

我们在其中享受和欢乐吗？为什么我们好像如活的很失落那样呢？其实我们不必希奇，因为

是有原因的，而主要的原因是人离开了神，人犯了罪。今天我要分享的信息，就是怎样可以

活出丰盛的生命，怎样可以把神赋予我们的潜能发挥出来，怎样才可以不枉此生。要知道，

我们里面所潜藏的，远比我们自己所知道和所发掘的要多，这不是我夸赞的话，而是圣经上

的话。神永恒旨意中的我，和今天所活出的我是有很大的距离的，只可惜今天大部份人都失

去了生存的活力，失去了真正的喜乐，平安和满足。对他们来说，生命充满了许多烦恼，他

们不断的期待转变，以为转变会为人生带来新的刺激和挑战，然而许多的转变不是他们所能

控制的，又或者转变过后，一切又恢复平静，新的平淡又再产生。 
 
总之，今天许多人的生命，都是不安稳的，我不是说十几二十岁的年轻人，即使是四、五十

岁的成年人，也一样感到烦乱。这不尽然是环境所造成的影响，往往只是内心的感受而已，

与环境无关。就算环境安顿了，但内心依然在寻索，继续迷茫，像没有根的浮萍那样，飘来

飘去，找不到安居之所。这些人不一定一事无成，也不一定一贫如洗，只是当他们面对人生

的时候，他们的反应是冷淡的，消极的，负面的。 
 
弟兄姊妹，要是我们懂得从神的角度去看自己的人生，我们绝不会有这样消极负面无奈的感

觉。到底神是怎样看我们呢？我们可以透过圣经，清楚知道神对我们的看法。在神的眼中，

我们是极之珍贵的，祂是透过爱和宽恕来看我们，虽然祂知道我们的本相，但是祂却知道，

我们每一个都是祂手所造的。祂给了我们每一个人都有不同的恩赐才干，我们每一个人在神

面前都是独一无二的，是祂精心的杰作，是祂所满意和宝贵的。我们要是走在神的旨意中，

要是能为神的荣耀和尊贵而活，能发挥神所给我们独特的恩赐和才干，我们必然会有积极向

上的人生。神要帮助我们，达成祂在我们身上的计划和旨意，而这样的人生是最有意义和价

值的，我们将会在其中享受到从神而来的成就，喜乐和满足，感到这一生没有白过。只可惜

有不少人，终其一生都不知道神在他们身上有计划和旨意，也从没有享受过人生真正的喜乐

和平安。 
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今天我们要思想的经文，记载在诗 139 篇的其中几节，这是大卫的诗篇，里面讲到神是怎样
透彻的认识我们，了解我们，明白我们的心肠肺腑。我们不能逃避神，也不能找到一处躲避

神的地方。这篇诗讲述到神的同在，以及神奇妙的创造。我们看其中的 13-18 节，大卫在这
里说： 
“我的肺腑是你所造的，我在母腹中，你已覆庇我。我要称谢你，因我受造奇妙可畏，你的

作为奇妙，这是我心深知道的。我在暗中受造，在地的深处被联络，那时，我的形体并不向

你隐藏。我未成形的体质，你的眼早已看见了，你所定的日子，我尚未度一日，你都写在你

的册上了。神阿，你的意念向我何等宝贵，其数何等众多。我若数点，比海沙更多，我睡醒

的时候，仍和你同在。” 
 
大卫对神有丰富的认识，祂知道神对人的爱，也知道神是怎样奇妙的创造了我们，以致我们

每一个都是独特的个体，而不是像复制的机械人那样，千篇一律。我们说人有潜质，这明显

是神造我们的时候，特别赋予给我们的，其实每一个人都有，虽然各人所拥有的并不一样，

但是神却把不同的潜质放在不同的人里面，使我们成为一个独特的个体，有自己的特质和个

性。只可惜很多人都不知道自己有什么潜能，有怎样的潜质，还经常埋怨生命，抱怨神。 
 
其实，什么人有什么样的潜质，我们旁边的人是不能尽知的，只有神知道。多少时候，我们

看见某人演说，或者看见某人擅长什么样的运动，又或者听见某个人唱歌，我们就会说，这

个人有歌唱的潜质，或者那个人很好口才，他有演讲的潜质，这只是从我们人的角度去看，

所给他们的称赞而已。但严格来说，旁人实在无法断定我们到底有怎样的潜质，只有神知道，

因为祂是造我们的主，祂知道我们有怎样的潜力和才能。 
 
那么，我们怎样才知道自己具有怎样的潜能呢？既然神是不偏待人的，神把不同的潜质放在

不同的人里面，神就一定有用得着的地方。要知道和发掘出自己有什么潜质，我们就要走在

神的旨意和计划中，一旦我们跟神的计划吻合，我们愿意用生命去荣耀祂，去高举祂，之后，

神就会让我们看见，祂到底给了我们一些什么潜质，而神要我们怎样去发挥出来。 
 
也许我们观察某人的时候，我们很羡慕他们能够活出自己的专长，有机会一展所长和抱负，

然后认为自己苦无机会，其实这只是我们一般人的看法。在神看来，只有走在祂旨意和计划

里的人，才是真正发挥出生命的潜能，才是真正活出生命的。人要是离开了神，人要是不按

着神的旨意生活，即使人在今生功成名就，在神看也算不得什么，因为他们没有用生命来荣

耀神，他们所赢得的，只是世人羡慕的眼光，不过是世人的肯定和赞赏而已。 
 
神所看的，是人的内心，只有神知道我们会有怎样的作为，而只有当我们把自己交给神，任

由祂主宰和带领的时候，这一切潜能才一一的发挥出来，生命才能够真正达到高峰的境界。 
 
也许我们一直都问：“到底我有什么潜能，我有什么上天赋予的才能呢？”但我们只是问，

却没有和神的旨意配合；我们想知道自己的潜能，动机和目的原来只是为了自己，而不是为

神的荣耀，不是去高举神和尊荣神，难怪我们一直不能知道自己所拥有的，到底是什么，也

无从发挥出来。有些人只是埋怨，他们说自己一无所长，似乎神忘记了把才华和恩赐加给他，

但他们只是凭自己的眼光去看而已。 
 
诗 139篇，刚才所读的经文的 14-15节，大卫说： 
“我要称谢你，因我受造奇妙可畏，你的作为奇妙，这是我心深知道的。我在暗中受造，在

地的深处被联络，那时，我的形体并不向你隐藏。” 
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大卫称颂神创造的奇妙和深奥，虽然他不能全然明白，但是他知道神实在是奇妙可畏的。神

知道我们，过于我们对自己的了解。不管我们是谁，我们都有神所赋予的潜能，去作神要我

们作成的事，去活出神要我们活出的生命。我们不必跟别人作比较，也不必怨叹自己不如别

人，神既然给了我们这么多，神的要求也就是这么多，绝对不会超出祂所赋予我们的。但是

祂多给谁，就向谁多要；多托谁，就向谁多取，这就是神向着我们的原则和旨意。 
 
大卫说“因我受造奇妙可畏”，我们既然是神所造的，难道神会造我们不完全吗？难道神特

意造我们有许多缺陷吗？如果神造我们，目的是要我们荣耀祂，尊崇祂，走在祂的道路和旨

意之中，祂又怎会造我们残缺不全，叫我们无法达成祂的旨意呢？那是绝对不会的。祂必然

造我们完好无缺，造我们既尊荣又有智慧。神对我们每一个的生命，都有不同的计划和旨意，

神渴望我们去成全祂的旨意，然而我们身为人，的确是有限制的，我们不能和神一样，只是

大卫认识到神创造我们的可畏和奇妙，你认识吗？ 
 
神造我们，把潜能放在我们里面，那潜能不是我们容易看得出来的，也不是别人可以凭自己

的方法发掘出来的，只有当我们愿意走在神的旨意中，乐意顺服祂的主权和引领的时候，我

们里头的潜能，才能够充份发挥出来。神会向我们显明祂的心意，并让我们有机会去一展祂

所给我们的特长。多少时候，我们回顾所走过的路，发现自从顺服神，任由神掌管带领之后，

人生的路原来是这么美好，充满兴奋和刺激，我们也惊讶的发现，原来神借着我们的人生，

去为祂作成许多大事，而这些实在是我们从来没有想过的，也不知道原来自己有这样的才华

和本领。 
 
所以我再说，除非我们乐意顺服神，走在祂的旨意之中，我们无法知道神放在我们里面的潜

能，到底是什么，到底有多少。其实，是神透过我们顺服的生命，去作成祂的工作而已，我

们只不过是神手中的器皿，被祂使用，去作成祂要我们作的工。神对我们每一个的生命都有

完善的计划，我们绝对不是偶然或巧合的生到世上，我们乃是神所造的，祂赋予我们生命气

息，而这生命绝对不会是枉然度过，毫无目的的。每一个人神都有在祂身上的目的和计划，

我们应当回到神面前寻求，求神向我们显明祂的心意。 
 
有人问：“到底神对我们的生命，有什么目的呢？”我不可能一一知道神在你身上的目的，

但是有一个目的是圣经所启示的，那就是神要透过我们的生命去荣耀祂，使祂心满意足。这

跟我们是谁，我们受过怎样的教育，我们的背景和成长的环境，我们的肤色和文化，我们的

种族和地位等等，完全没有关系，也跟我们的品格和个性无关。神创造我们，神对每一个被

造的都有着同一个目的，就是透过我们的生命去荣耀祂，使祂得着满足。我们是为神的荣耀

而被造的，神是造我们的主，我们的一生是祂所计划和安排的，我们要是顺服神的带领而行，

这一生必然充满着欢乐，充满着平安满足，即使祸患困境临到我们身上，最终也是对我们有

益的，神不会丢下我们不顾，祂乃是和我们一起共度，领我们经历人生的每一个处境，并且

加给我们力量，去作成神要我们作成的事，去达到神在我们身上的心意和目的。 
 
为什么许多人今天活得那样的沉闷和苦恼呢？其中一个原因，是因为他们习惯拿自己和别人

来作比较，看见别人拥有很多，而发觉自己拥有的很少，甚至感到自己原一无所有，所以就

怨天尤人，认为上天不公平，其实只是我们看不清事实的真相而已。神既然是造我们的，祂

必然会供应我们一切的需要，祂绝对不会撇下我们，丢弃我们，不顾念我们。其实，单看神

所给我们的身体，其中构造的奇妙和精细，就足以让我们赞叹不绝。我们不但拥有各种不同

的器官，这是看得见的部份；但同时也有看不见的部份，像我们的思想，情感和兴趣和欲望

等等，虽然看不见，却是真实的存在着，是神所给我们的礼物。 
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再看我们所置身的世界，包围着我们的万物，以及宇宙和天体，其中的美丽和奥妙，又是我

们说不尽的。即使是世界最尖端的科学家，也不能尽知宇宙的奇妙，更何况是我们普通人呢？

单是我们凭肉眼所见的，已经让我们啧啧称奇，还有我们肉眼看不见的粒子核子等组合，就

更复杂奇妙了。而在神所造的宇宙万物之中，又以人最尊贵，最特别。试想想，环绕我们四

周的，有许多奇特的植物和动物，但是它们不能认识神，不晓得神的大爱，它们不能跟神沟

通，也不能爱神。可是，神却创造了人，成为祂所爱的对象，祂照自己的形象样式来创造你

和我，让我们可以和祂沟通，可以认识祂，可以和祂建立关系。虽然有人不满意自己的容貌，

觉得神造得他们不美，但是在神看来，神所造的每一样都是完美的，都是完全的。神不但造

我们有四肢五官，神还造我们的性情品格，而这也是独特的，没有人和我们一模一样的。即

使是双生的，在许多方面都很相像，但依然不会是一模一样的。 
 
不过，如果我们只是看别人，只是把自己跟别人作比较，我们就会活得很不开心，就会觉得

神待自己不公平。为什么某些人生在富裕的环境里，从来不担心生活的问题；为什么我生活

在穷苦的家庭里，三餐都是问题。为什么别人有这么多才干，好像所有好的东西都集中在他

身上，似乎神特别偏爱他，万千宠爱集于一身。而回头看自己，就什么都不如人。有些人因

此而感到很自卑，抬不起头来，不敢走进人群里，这其实我们是按自己的眼光去判断而已。

如果我们明到神是怎样待我们，看我们，我们就不会有这些无谓的烦恼。我们心中可以羡慕

很多人，觉得所有人都比自己好，都比自己强；却不知道其实也有很多人羡慕我们，觉得我

们比他们好，比他们幸福。在摩西建造会幕的过程当中，没有一个以色列人有过建造会幕的

经验，因为会幕是新的东西，是神吩咐摩西造的。于是神亲自挑选人，然后用祂的灵充满他

们，让他们有巧夺天工的本领，可以造出像会幕那样精细的作品来。我们不怕没有潜质或本

领，因为我们有神，神绝对可以把祂的智慧无限量的赏赐给我们，使我们脱胎换骨的像变了

另一个人那样，问题是我们有没有以神的荣耀作为我们人生的目标，我们又是不是愿意走在

神的旨意中呢？那才是最根本的问题，要是我们的动机和心态不对，就根本谈不上有什么才

华和潜质，神不会赐福那些不顺服祂的人。 
 
我们不必抱怨自己没有什么，我们只要走在神的旨意中，然后求神向我们显明我们当走的路，

其他的一切神自然会指引，自然会把要作的事交托我们，使我们这一生活得有意义有价值。

神绝对不会造一个没有用的人，我们每一个在祂面前都是贵重的，都是有作为的，问题是我

们要先回到神面前，跟祂建立关系，然后这一切神才会指示我们，祂才能够使用我们。神要

我们依祂的步骤行，我们如果只是苦苦追问，是没有结果的。即使我们知道了自己有怎样的

潜质，又有什么用呢？如果我们不是交出来被神使用，我们这一生一样是毫无价值的。所以，

回到造我们的主面前寻求指引，才是最正确的方法。不少年青人充满雄心壮志，这是好的，

但如果只是为求在世界出名，享尽世间的荣华富贵，这一生依然不足记念，因为神不会欣赏

这样的生命。神所欣赏和记念的人生，是活在神旨意中的人生，是被祂使用的人生，是乐意

顺服的人生。 
 
弟兄姐妹，亲爱的朋友，你今天对自己的生活满意吗？你知道自己生存的意义和目标吗？你

知道神在你身上的计划和旨意吗？你认识神向你所作的应许吗？千万不要以人的眼光来看自

己，倒要认识神是怎样看待我们，这才是我们生存真正的意义。神造我们，又给了我们潜能，

所谓“天生我才必有用”，神必然有用得着我们的地方，但愿我们都好好被神所用，在地上

为主发光，来荣耀祂。神应许与我们同在，永不离开，诗 139:7-12说： 
“我往哪里去躲避你的灵，我往里逃躲避你的面。我若升到天上，你在那里；我若在阴间下

榻，你也在那里。我若展开清晨的翅膀，飞到海极居住，就是在那里，你的手必引导我；你

的右手，也必扶持我。我若说：黑暗必定遮蔽我，我周围的亮光必成为黑夜，黑暗也不能遮

蔽我使你不见，黑夜却如白昼发亮，黑暗和光明，在你看都是一样。” 


